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VERBALE DI ASSEMBLEA ORDINARIA 2023 

 
 

Martedì 20 Giugno 2023 alle ore 15,30 si è tenuta presso il Living Place 

Hotel di Villanova di Castenaso, l’Assemblea Ordinaria Annuale di 

Federmanager Bologna – Ferrara – Ravenna. 

Il Presidente Andrea Molza dichiara formalmente aperta l’Assemblea 

Ordinaria in seconda convocazione, ai sensi dell’art. 14 del vigente 

Statuto e dell’art. 3 del Regolamento e propone che le votazioni 

avvengano per alzata di mano. L’Assemblea approva all’unanimità. Il 

Presidente incarica come scrutatori Sergio Menarini e Massimo Melega. 

Il Presidente propone quindi che le funzioni di Segretario siano svolte da 

Gianluca Guidi Alvisi, indicato dallo stesso quale potenziale Neo 

Segretario del Consiglio Direttivo dalla prossima settimana. L’Assemblea 

approva all’unanimità. 

Il Presidente chiama sul podio per i saluti Walter Quercioli, Vice 

presidente Federmanager nazionale. 

Interviene Quercioli che relaziona sui cambiamenti e le sfide imposti dalle 

nuove tecnologie, a partire dall’I.A. che renderanno obsolete vecchie 

professioni. L’obiettivo, sostiene, è avere più occupazione femminile con 

aumento nei ruoli manageriali dal 18% odierno. Richiama il problema 

dell’approvvigionamento delle materie prime in mano alle potenze 

orientali e dell’impatto sulle figure manageriali, che saranno molto diverse 

da oggi: saranno infatti richieste forte specializzazione funzionale e 

competenze digitali. In questo quadro prevede che il numero di Manager 

resti sostanzialmente inalterato. Federmanager, dice, offre servizi per il 

manager in servizio e in prospettiva sempre più per il manager in fase di 

transizione oltre che per il manager in quiescenza. Illustra a tal punto le 

varie società della galassia Federmanager, aggiungendo che sarà 

sempre più interlocutore del Governo e delle istituzioni. Informa poi che la 

Federazione sta promuovendo azioni legali per conto di alcuni associati 

finalizzati a promuovere ricorsi contro la perequazione parziale. Ricorsi 

che stanno promuovendo anche verso INPS. 

 

Seguono i punti previsti all’Ordine del Giorno. 

 

Punto 1 dell’Ordine del Giorno “Approvazione del Verbale dell’Assemblea 
annuale ordinaria del 15 Giugno 2022” 

Il Presidente propone all’Assemblea di dare per letto il verbale, che è 

rimasto a disposizione presso la sede del Sindacato e visibile dal sito 

Web nei giorni immediatamente precedenti l’Assemblea, diversamente 



chiederà al segretario di darne lettura. L’Assemblea accetta la proposta e 

approva il verbale all’unanimità. 

 

Punto 2 dell’Ordine del Giorno “Relazione del Presidente e presentazione 

del Bilancio Consuntivo 2022 e Relazione del Collegio dei Revisori dei 

Conti: discussione e delibere” 

Il Presidente prosegue esponendo la propria relazione con la 

presentazione contemporanea di slide, che commenta. La relazione ha 

un significato particolare perchè conclude il sessennio del suo mandato. 

Ringrazia Carla Gandolfi e Sergio Menarini per il lavoro svolto ed il 

supporto che gli hanno garantito. Gianluca Guidi Alvisi, come anticipato, 

sarà il principale candidato al ruolo di Segretario del Consiglio Direttivo e 

a valle dell’uscita de Gandolfi e Menarini assumerà il ruolo di Direttore 

Generale oltre ad essere responsabile dell’area contrattuale/sindacale. 

Manuel Castagna diventerà una sorta di superconsulente e referente dei 

servizi della struttura dell’area Lavoro. Gaia Monti sarà responsabile del 

servizio previdenziale. Anna Rotunno referente del servizio fiscale. Ilaria 

Sibani diventerà responsabile del servizio Assistenza e Fasi cui si 

riferiscono anche Maddalena Manfrini e Susanna Orioli per gli sportelli di 

Ferrara e Ravenna. 

Sara Tirelli continuerà ad essere Segretaria di Presidenza oltre che 

Responsabile della Comunicazione. Per l’Accoglienza, Centralino e 

supporto segretariale si conferma la posizione di Nino Gelashwili. 

A. Molza informa poi gli associati in merito alla consistenza della base 

associativa, evidenziando il lieve calo dei Dirigenti in pensione. 

Sostanzialmente stabili o cresciuti invece i Dirigenti in servizio. Nella 

modifica recente allo Statuto è stata introdotta la novità dei Quadri previsti 

nell’elettorato passivo, per rispecchiare l’evoluzione manageriale perchè 

anche loro di fatto nelle imprese svolgono sempre più funzioni da 

Manager.  

Illustra poi le attività svolte delle varie Commissioni con Giovani e 

Minerva in posizione apicale nei gruppi di lavoro. Spiega la necessità di 

mantenere le due riviste (cartacea e digitale) dell’Associazione. Scopo 

precipuo delle Commissioni è fidelizzare gli iscritti. 

Informa della sottoscrizione di un Protocollo d’Intesa con la Regione per i 

manager inoccupati, attraverso la messa a disposizione di voucher per le 

imprese. 

Illustra un nuovo approccio con le gradi aziende, finalizzato a far 

associare collettivamente la maggior parte dei Dirigenti con oneri 



economici sostenuti dall’impresa, grazie all’intuizione di Sergio Menarini 

dei mesi scorsi, per far apprezzare FM come un vero e proprio partner di 

Welfare per le Aziende. 

Ad oggi registriamo 3072 associati con aumento dei Dirigenti in servizio e 

lieve flessione dei Dirigenti in quiescenza. 

Illustra poi i numeri dei vari servizi dell’Associazione. 

Il Presidente passa poi la parola a C. Ortolani, Presidente del Collegio dei 

Revisori, incaricata di presentare il Bilancio Consuntivo 2022 in 

sostituzione della Tesoriera A. Mattioli, impossibilitata a presenziare. 

Il Consuntivo presenta un risultato positivo di 6.676 Euro, al netto delle 

imposte. 

Aumentati i costi dell’energia. Diminuite le spese per il personale 

dipendente. Positiva la situazione patrimoniale. 

Il Presidente dà la parola a M. Aquilano, membro del Collegio dei Revisori 

dei conti, per la lettura della Relazione del Collegio, che enuncia le 

verifiche contabili effettuate. Rispettati i principi contabili costruiti su 

criterio di prudenza e di competenza economica. Esprime parere positivo 

all’approvazione del bilancio e correttezza delle scritture contabili. 

Esprime anche parere positivo alle deliberazioni dell’organo direttivo. 

Il Presidente propone di passare alla discussione del punto 3) prima di 

procedere alla votazione. L’Assemblea approva all’unanimità. 

 

Punto 3 dell’Ordine del Giorno “Presentazione del Bilancio Preventivo 

2023: discussione e delibere” 

Prende la parola Carla Ortolani per illustrare le voci del Bilancio 

Preventivo 2023, anch’esso fornito in cartella ai soci e sul sito Web. Il 

documento è redatto sul principio della competenza e della prudenza con 

stima di ricavi ragionevolmente certi, leggermente inferiori a quelli del 

2022 e previsione di costi a piena copertura anche delle attività deliberate 

dal CD.  

I ricavi da quote sociali sono stabili. Sul fronte dei costi è prevista la 

diminuzione di 12.000 Euro per uscita di personale dipendente. 

Il conto economico dà origine quindi ad un risultato di sostanziale 

pareggio.  

E. Grossi chiede se ci siano interventi dalla platea. 

A. Molza riprende la parola per confermare il budget delle Commissioni 

anche per il 2023. 

Il Presidente chiede quindi all’Assemblea di votare in modo separato sui 

documenti illustrati: Relazione del Presidente. Tutti favorevoli, nessun 



astenuto, nessun contrario. Chiede di pronunciarsi sul Bilancio 

Consuntivo 2022. Tutti favorevoli, nessun astenuto, nessun contrario. 

Mette poi ai voti l’approvazione del Bilancio Preventivo 2023. Tutti 

favorevoli, nessun astenuto, nessun contrario 

L’Assemblea approva tutti i documenti all’unanimità. 

 

Punto 4 dell’Ordine del Giorno “Presentazione del Report integrato di 

Federmanager Bologna-Ferrara-Ravenna a cura di Andrea Ragazzini e 

Sara Cirone” 

Il Presidente invita Sara Cirone a presentare il Report Integrato di 

Sostenibilità elaborato a partire dagli ultimi mesi del 2022, il cui scopo è la 

valorizzazione dei capitali intangibili (umano, intellettuale, relazionale) a 

beneficio delle persone. Il documento è nelle cartelline dei soci. 

Illustra poi il documento Andrea Ragazzini e spiega che il Report è uno 

strumento concepito per mettere in risalto la creazione di valore, non solo 

dal punto di vista economico finanziario, ma a 360 gradi, combinando 

anche elementi intangibili e stakeholders, per fornire informazioni utili alla 

gestione, che non emergono dal bilancio civilistico. Il documento è redatto 

in conformità alle direttive europee, partendo dall’analisi di materialità per 

la creazione di elementi di valore per Federmanager Bo-Fe-Ra. 

Nell’ottica del reporting, emergono i punti di forza e i punti da sviluppare, 

tra i quali l’ampliamento del perimetro dell’analisi, il coinvolgimento di altri 

stakeholders, la costanza del monitoraggio, la declinazione delle 

prospettive future con la prossima presidenza e la necessità 

d’implementare l’attività anche sui social media. 

A. Molza riprende la parola per affermare che il Report è uno strumento 

base per declinare le nuove attività, partendo dalla buona reputazione 

che abbiamo tra gli associati. 

Il Presidente invita quindi sul palco Nicola Gallazzi, neo referente del 

Gruppo Giovani, per presentare l’attività del team nel prossimo futuro. 

In seguito A. Molza ricorda la scomparsa dell’associato Ennio Dottori, 

avvenuta nel corso del 2022, dedicandogli un momento di riflessione. 

 

Punto 5 dell’Ordine del Giorno “Proclamazione degli Eletti alle cariche 

sociali del Sindacato per il triennio 2023-2026” 

Interviene E. Grossi per presentare i nuovi membri del Consiglio Direttivo 

spiegando i criteri di ripartizione statutari rispetto i componenti dei territori 

di Ferrara e Ravenna e i quadri, che hanno diritto a due consiglieri a 



testa. Segue la proclamazione degli eletti (Consiglio Direttivo, Collegio dei 

Probiviri, Revisori dei Conti) e i presenti vengono chiamati sul palco. 

 

Punto 6 dell’Ordine del Giorno “Consegna Borsa di Studio Intercultura 

Federmanager Bologna-Ferrara-Ravenna in memoria di Francesco 

Longo”  

Il Presidente chiama sul palco Luca James Scaglione, vincitore 

selezionato tra i candidati all’assegnazione del premio Longo, erogato 

nella forma di un contributo alla copertura dei costi di un progetto/studio 

all’estero, organizzato dalla struttura di Intercultura e rivolto a giovani 

delle scuole superiori. Conferiscono il premio la vedova, Sig.ra Bianca 

Veronesi Longo con Eliana Grossi.  

 

Punto 7 dell’Ordine del giorno “Consegna attestato di benemerenza e 

fedeltà agli iscritti al Sindacato da oltre 50 anni” 

Il Presidente, in linea con la decisione del Consiglio Direttivo, di ricordare 

e premiare la fedeltà di iscrizione al Sindacato, in particolare di quegli 

Associati che nel corso dell’anno hanno superato i 50 anni di iscrizione, 

presenta gli associati giunti a tale traguardo, nominandoli individualmente  

e chiamando sul palco i presenti: Bonacini Antonio, Faglioni Danilo 

(assente), Mantovani Franco, Musiani Mario (assente), Parisini Enrico, 

Parisini Paolo (assente) che ricevono la targa da Eliana Grossi. Il 

Presidente formula loro i più vivi rallegramenti. 

Introduce poi la commemorazione di Roberto Morisi, storico 

Responsabile HR di Carpigiani, con la consegna di una targa in suo 

ricordo promossa da Carpigiani e Rotary Club, chiamando sul palco 

Anrdea Cocchi, Romano Verardi, Andrea Vaccari, Mario Pantano e 

Valentina Foglia della Carpigiani, del Rotary e della Fondazione Bruto e 

Poerio Carpigiani.  

Gli invitati a turno ricordano la figura di Morisi. Andrea Vaccari, in 

rappresentanza del Rotary Club, consegna la targa in memoria. 

Il Presidente ricorda l’importanza dei progetti di collaborazione con 

l’Africa come opportunità, come bussola per l’agire solidale d’impresa. 

 

Punto 8 dell’Ordine del Giorno “Varie ed eventuali” 

Molza presenta la raccolta fondi organizzata da FM BO-FE-RA per gli 

alluvionati dell’Emilia Romagna. Raccolti sino ad ora 10.000 Euro. A 

breve chiuderà il C/C dedicato. I successivi conferimenti saranno destinati 

a Vises. 



I fondi sinora raccolti saranno destinati a due progetti, uno sulla provincia 

di Forlì, l’altro sulla provincia di Ravenna individuato dal vicepresidente 

Zangaglia. 

Presenta poi un video di Simona Signoracci, presidente di Vises, che 

testimonia la solidarietà alla Regione per l’alluvione e cita alcuni progetti 

sociali sostenuti con la raccolta fondi.  

A seguire illustra il video per la descrizione del progetto CLIP SCUOLA 

MUSICA DI FAENZA, beneficiario dei fondi del primo progetto. 

Per la descrizione del secondo progetto chiama Zangaglia che anticipa di 

aver contattato l’Amministrazione di Ravenna per identificare l’eventuale 

beneficiario cui destinare direttamente gli altri 5.000 Euro raccolti. Resta 

in attesa di ricevere indicazioni concrete dall’Amministrazione locale. 

 

Non essendoci richieste di ulteriori interventi dalla sala né ulteriori punti 

da discutere all’Ordine del Giorno, il Presidente, alle ore 17,50, dichiara 

chiusa l’Assemblea Ordinaria Annuale 2023 di Federmanager Bologna 

Ferrara Ravenna e saluta tutti i presenti, non prima di aver presentato la 

tavola rotonda a seguire “SIAMO FATTI PER IL GIARDINO NON PER IL 

DESERTO”. 


